

## OFFICE DES LECTURES

## LES « NOTES » DE L'ÉGLISE, PAR S. OPTAT DE MILEV

(Le schisme donatiste, II, 1-3)

Nous vous avons promis de dire quelle est la seule Église que le Christ appelle sa colombe et son épouse. C'est celle dont la sainteté vient de ses sacrements et ne se mesure pas à l'orgueil des personnes. C'est elle que le Christ appelle sa colombe, son épouse chérie. Or, elle ne peut pas être chez tous les hérétiques et schismatiques à la fois, elle ne peut être qu'en un seul lieu. Tu as dit, frère Parménien (*évêque donatiste de Carthage*), qu'elle ne peut être que chez vous. Vous revendiquez avec fierté une sainteté sans doute particulière, en voulant que l'Église soit là où vous dites et non là où vous la refusez. Si donc elle est dans une parcelle de l'Afrique, dans un recoin d'une toute petite région, c'est-à-dire chez vous, elle ne peut pas être chez nous dans une autre partie de l'Afrique, ni en Espagne, en Gaule, en Italie, où vous n'êtes pas ; ni dans le reste de l'Empire, où vous n'êtes pas ; ni dans les innombrables îles et provinces du reste du monde, où vous n'êtes pas.

Que deviendra alors cette note de l'Église catholique, qui est dite catholique, parce qu'elle est répandue et vérifiable partout ? Et surtout, si vous cantonnez l'Église à l'étroit d'une manière aussi arbitraire, si vous escamotez toutes les nations, où sera l'héritage du Fils de Dieu, où, les largesses de son Père ? Car il a dit : *Je te donnerai les nations en héritage, pour domaine les extrémités de la terre...* La terre est appelée, de plus, à louer le Seigneur. Pour montrer que son appel ne se limite pas à vous seuls, mais s'adresse à l'Église qui est partout, il a dit : *Chantez au Seigneur un chant nouveau, chantez au Seigneur, terre entière, racontez aux païens ses merveilles.* Il a dit : *Racontez-les aux païens, et non dans la parcelle de terre africaine où vous êtes.* Il a dit : *Racontez-les à tous les peuples ; et en disant : à tous les peuples, il n'en excepte aucun...* Dieu attend les louanges qui lui sont dues, l'Es-

prit Saint nous exhorte à les faire résonner, le monde entier est prêt à rendre à Dieu l'honneur qui lui revient, sans prétendre l'en frustrer. Vous aussi, joignez-vous donc aux louanges de l'univers...

Si donc est catholique l'Église répandue à travers l'univers, il faut examiner son équipement et passer en revue les titres sur lesquels nous sommes tombés d'accord. Le premier est la chaire épiscopale : où est la plus ancienne et qui en fut le premier titulaire ?... Tu ne peux pas nier ce que tu sais : à savoir que c'est à Rome et à l'apôtre Pierre que la première chaire a été conférée, que c'est là qu'a siégé le chef de tous les apôtres. C'est pourquoi, il fut appelé Pierre, afin qu'en cette chaire seule fût sauvegardée l'unité de tous et qu'aucun autre apôtre ne pût revendiquer ce privilège pour la sienne propre...

En cette chaire, Pierre siégea le premier... Aujourd'hui, Sirice y est assis, qui est notre collègue. C'est avec lui que l'univers chrétien est en communion et forme une même Église.

✠ Il y a un seul Corps : l'Église, Épouse du Seigneur.

Le Christ a aimé l'Église, il s'est livré pour elle : il la voulait sainte et immaculée.

Allez dans le monde entier : de toutes les nations faites des disciples.

Tu es Pierre, et sur cette pierre, je bâtirai mon Église.

Tu as mis, Seigneur, au cœur de saint Optat l'esprit de charité qui triomphe de toute division ; ne cesse pas de donner à ton Église de tels pasteurs qui la conduisent sur les chemins de l'Unité, afin que le monde croie en toi, le seul vrai Dieu, et en Celui que tu as envoyé, Jésus Christ. Lui qui règne.